SITUACION ECONOMICA REGIONAL

OFICINA DE PLANIFICACION NACIONAL
SUB - DIRECCION REGIONAL

STRUACION ECONONICA RECTORAL

En la última semana del mes de Septiembre el Ministro de Bacienda presentó al país un informe acerca de la situación económica que emfrenta el país.

En esta exposición se senalaren las causas y afectos de la crisis económica como la contracción y cambio de composición de la demanda, aumento de la preferencia por la liquidez, paralización de las inversiones privadas, postergación del pago de obligaciones y disminución en la recaudación de los ingresos fiscales.

Resulta naturalmente de interês, analizar la situación a nivel regional, ya que esta crisis nacional afecta en forma diferente a las regiones del país, de acuerdo a su grado de industrialización y participación del sector privado interno y externo en la actividad económica general.

May cierto tipo de fenémenos que se han presentado con igual intensidad en todas las regiones del país y que fueron descritos en la espesición del Ministro de Seciendo, como el retiro de depósitos bascarios, Aseciaciones de Aborro y Préstamo, disminución de las ventas, particularmente de los bienes de consumo durable, disminución de las inversiones, principalmente en la construcción y disminución de ingresos fiscales.

En esta opertunidad solamente nos referiremos a los problemas más críticos y particulares que se han presentado en las diferentes regiones, teniendo como documento básico de referencia la exposición del Ministro de Macienda lo que nos evita repetir lo semalado en esa exposición para tedo el país.

En primer lugar es necesario destacar que la crisis ecenémica

Gran parte de las actividades bancarias, financieras de seguros y comercio exterior se encuentran localizadas en Santiago y son las más afectadas por la incertidombre con respecto al futuro y dende ha extetido un mayor pánico y descencierto.

Los mismo ecurre con la producción de industrias de bienes de consumo durable como los de la "línea blanca", electrónica, automotrís dende un alto porcentaje se localiza en la Macro Zona Central.

Besde el punto de vista de la desanda no cabe la menor duda que existe una concentración del grupo de altos ingresos en Santiago y Valparaíso que ha dejado de consumir todos les bienes postergables y están prescindiendo de servicios no esenciales.

In las regiones más rurales como Aranco, Chiloé e en monas que ya estaban deprimidas como Equique y Coquimbo, la crisis tiene may bajos efectos ya que no existen industrias importantes, no bay gran movimiento financiero y comercial y la población se caracterisa por poseer muy bajos ingresos.

Paradojalmente en una situación de crisis como la que actualmente atravieza Chile las regiones más pobres son las menos afectadas.

Sin embargo le anterior es solo verdad en el corto plazo, ya que las repercusiones de la crisis, aunque esta afecte en un principle a un solo aceter como la construcción y la industria, se va extendiendo a los otros sectores y otras regiones por las estrechas interrelaciones que existen tante por el lado del abastecimiento de materias primas entre industria, agricultura y minería, como por los efectos de la disminución de ingresos en la demanda de todos los productos y servicios generados por la actividad

económica.

De la información obtenida en todas las regiones pueden obtenerse algunos factores commes, fuera de los ya semalados en la expesición del Ministro de Macienda, que es conveniente destacar:

- Todas las actividades que requieren de materias primas y equipos importados se ven preadonadas por nuevas exigencias de perte de los proveedores extranjeros que exigen al page con acreditivos en el momento de exbarque, reduciendo notablemente los planos habituales y por lo tanto encareciendo y a veces haciendo imposible la importación. Esta nueva modalidad de
 pages particularmente de los proveedores japoneses afecta en forma particular
 a la industria y comercio de Arica y Magallanes.
- Les actividades de exportación al bien es cierto ne han sufride alteraciones, ya que responden a los requerisdantes de la desenda externa,
 estén en un compás de espera por el eventual cambio de la orienteción de los
 mercados, de acuerdo al tipo de relaciones internacionales que Chile tenga
 en el futuro y la probabla eliminación del dras back, que es un estímble
 importante para muchas esportaciones industriales y agrícola
- Ante la disminución de la producción de algunas empresas industriales se han climinado los trabajos de horas extraordinarias, algunos turnos, se han adelentado las vacaciones y la revisión de maquinarias y equipos en catos meses para no verse obligados a despidos.
- La falta de financiandento para las obras de inversión tanto públicas como privadas en estos moses reviste especial gravedad para la zona sur y austral del país, ya que es la época para realizar obras por razenes de clima.

⁻ La restricción de la desenda afecta fundamentalmente a los

grupos metal - mecánico y electrónico dende se cuenta con el personal profesional y técnico más especializado y uno de los mejeres remmerados del
país. Muchos de ellos son de orígen extranjoro y están habituados a un
contacto internacional en relación a su profesión. La mayoría está bácicado carrera y gamando experiencia que le son útiles tanto en Chile camo en
empresas similares del extranjero.

- Todo este grupo empresarial, profesional que domina y tieme experiencia con métodos modernos de organización y de las nuevas técnicas de producción está en una situación de incertidurbre con respecto al futuro del país, que les afecta directamente, lo que favorece el reclutamiento por empresas de otros países de nuestro personal más calificado.
- Todo lo anterior afecta gravemente a la dinámica potencial de la economía al desvincularla del preceso de desarrollo científico, tecnolégico y de innovaciones en general por la ausencia o falta de interés del personal capacitado, para desarrollar tales actividades.
- Las expectativas de una inflación elevada podría tener serias repercusiones en el futura próximo con respecto a las negociaciones de resjuste de remeneracionas que como en el caso de Chuquicamata ha determinade una huelga que afecta aproximademente a 7.000 trabajadores. El precedente de Chuquicamata y el aumento de la presión inflacionaria puede influír sobre las peticiones de etros similatos importantes.
- "La paralización de gran parte de la inversión privada no sólo afecta a las desocupados que se producen en este momento por dichas paralisacienes, sino que lo que es más grave a los niveles de producción futura cuando estas inversiones deberían haber madurado y así haber dado los frutos de los sacrificios del aborro que la comunidad había hecho en el pasado.

Adicionalmente a le anterior bay que considerar que se preyecta

una transformación importante de la estructura productiva, particularmente de la producción de artículos de tipo asstuario a los de tipo popular. Esta transformación tiene un costo para la comunidad y toma un tierpo, que presentarán nayores dificultades si la transformación se hace en períodos de crisis.

En las páginas que siguen se entrega un resumen mas bien cualitativo, de los principales efectos de la crimis en cada una de las regiomes, evitando repetir los fenémenos que se observan en todo el país y que afectan per igual a todas las regiones.

SANTIAGO, OCTUBRE DE 1970.

ARIGA

La situación de Arica reviste especial importancia ya que en esa ciudad se concentra la industria electrónica y automotríz, actividades suy vulnerables a la actual contracción de demanda de bienes de consumo durables calificados como suntuarios.

En lo que se refiere a <u>industria electrónic</u>a se han observado disminuciones de actividad que varían de un 25% a un 30% en producción de radios, tocadiscos, grabadoras, tocacintas, calculadoras, etc.

La producción de televisores no ha sido todavía afectada porque está operando de acuerdo a los pedidos hechos con anterioridad, sin embargo existe una tendencia a disminuír los programas de producción tanto de componentes como de terminales en todo of rubro electrónico por los graves problemas financieros que ya están afrontando estas empresas, debido a la contracción de la demanda y a la falta de recuperación del saldo de las ventas realizadas en el pasado.

Los programas de inversión ya aprobados y financiados, muchos de ellos con aportes de la Junta de Adelanto de Arica que respondían a la política de traslado y concentración de la industria electrónica en Arica se encuentran totalmente paralizados en espera de una definición de políticas. Los
valores consultados en estas inversiones son del orden de E° 20.000.000.--

En lo que a ocupación de mano de obra se refiere tedavía no se han registrado despidos, pero si se han eliminado en su totalidad las horas extraordinarias y la contratación de nuevo personal.

En tedo caso un 75% de los empresarios electrónicos manifestaron que de no variarse las tendencias actuales se verán obligados a disminuír personal es un futuro próximo.

La situación financiera se ve caracterizada por un agudo problema de caja, debido a la disminución de las ventas, caída en las recupereciones, disminución crediticia y restricciones adicionales para el financiemiento de las importaciones que han sido afectadas por serias restricciones y exigencias de los proveedores extranjeros.

La situación financiera anterior explica en gran parte la falta casi absoluta en el cumplimiento de las obligaciones tributarias, particulamente del impuesto de la compraventa, lo que a su ven afecta en forma decisiva a los ingresos y los programas de inversión de la Junta de Adelanto de Arica.

En lo que se refiere a la <u>industria automotris</u> la situación es menos grave y sóle ha afectado a la producción de automéviles grandes y de mayor valor, en parte debide a la crisis y en parte a razones de traslado y de disminución de actividades que ya estaban decididas desde antes de las elecciones presidenciales.

Las industrias que tienen progremas eprobados por el Gobierno y que permanecen en la sona como Citróen y British Leyland han seguido produciendo normalmente y cumpliendo su programa de expansión que contempla una inversión de USS 11.000.000.-

Sin embargo la venta de estos vehículos ha sufrido una disminución de un 20% y esto ha afectado a la situación financiera de las empresas quienes han dejado de pagar sus obligaciones tributarias y no han contretado en su totalidad el nuevo personal previsto para los programas de expensión.

Los ingreses de la Junta de Adelanto de Arica disminuyeron en

un 60% con respecto al mes anterior y están afectando seriamente las actividades de construcción y otros tipos de inversiones financiadas por la Junta.

DEPARTAMENTOS DE ICUIQUE Y PISACUA

La <u>industria pesquera</u> que es la principal actividad de la cona no se ha visto afectuda por contracción de la desenda, ya que su producción es fundamentalmente de exportación y el mercado de la harkea de pescado ofrece buenas perspectivas.

Sin embargo algumas empresas vinculadas a determinados grupos financieros nacionales dende existen capitales extranjeros como Pesquera Co-loso, EPERVA y Marco están sometidas a uma situación de incertidumbre que les impide ampliar sus actividades y adquirir muevos compromisos en un futuro próximo, lo que indudablemente afecta al normal funcionamiento y expansión de co-tas empresas.

Las <u>actividades de inversión</u> no han mostrado disminución en Iquique ya que gran parte de ellas es financiada directamente por el Fisco.

Los des proyectes más importantes del sector privado que se están efectuando en Iquique; Sagasca y Fábrica de Pilas Fensa - Hitachi se están deserrollando en forma normal.

La situación de Iquique y Pisagua ha sido de crisis en estos filtimos allos así es que resulta may difícil observar una mayor disminución de actividades más, aun que sus industrias están orientadas al comercio exterior y los ingresos de la población no han permitido sostener una demanda de artículos suntuarios que pudiera considerarse de importancia.

ANTOFACASTA

Si bien es cierto la <u>producción de cobre</u> depende fundamentalmente de la demanda externa, la cual no está afectada por la crisis chilena, existen otros factores que pueden perturbar la producción de cobre y que están asociados a las expectativas futuras de la inflación.

Efectivamente, las perspectivas sobre el futuro ecenómico del país hacen muy probable la agudización del proceso inflacionario, lo que a su vez deteriora en forma especial el poder adquisitivo de las remmeraciones que reciben mensualmente los trabajadores.

Los sindicatos del cobre del Mineral de Chuquicamata han tomado on cuenta este peligro que amenaza al valor real de sus remuneraciones, más aum que sus convenios duran 18 meses y no han aceptado reajustes que on una situación normal muy probablemente habrían evitado una paralización de famas.

La huelga de Chuquicamata no solo tiene una importancia local, sino que constituye un precedente que seguramente será tomade en cuenta por otros sindicatos que entren a discutir el reajusto de sus remuneraciones en los próximos meses, no solamente en la gran minería del cobre sino que también en otras agrapaciones graniales de gran poder de negociación y que controlan actividades básicas como el acere, petróleo, electricidad, transporte, etc...

ATACAMA - COOLIMBO

La región del norte chico viene sufriendo una aguda crisio, particularmente la provincia de Coquimbo derivada de los problemas de la sequía, de tal modo que los efectos de una contracción de la demanda de articulos suntuarios no afecta mayormente a la sona.

restando los efectos de la sequía por le menos en le que a ocupación se refiere, ha sufride disminuciones con la eventual paralización de los Astilleros Martec que venía arrastrando serios problemas de financiamiento desde antes de las elecciones y que al parecer no tiene ninguna posibilidad de solución con las nuevas circumstancias. La industria textil Lanera Austral, se verá afectada con una disminución de las ventas como todas las de su rumo y por las nuevas restricciones de créditos externos para abastecerse de materias primas, todo lo cual tiende a disminuír la jornada de trabajo y a parerlisar los programas de ampliación que estaban emeaninados.

En lo que a <u>minería</u> se refiere se nota un cospás de espera entre los medianos y pequeños mineros que no están ampliando sus actividades sino mas bien disminuyéndolas por problemas de abastecimiento de ácido sulfúrico y del precio del cobre.

MACHO ZONA CENTRAL

(Valparaíso - Aconcagua - Santiago - O'Riggins - Colchagua)

Indudablemente que esta es la soma más importante del país por la alta concentración demográfica e industrial que se encuentra en ella.

Los problemas derivados de la crisis nacional afectan fundamentalmente a esta sona y mny en particular a Santiago donde también se concentran las actividades bancarias, financieras, de segures y comercio exterior que sufrirán una transformación radical con el présimo Cobierno.

Por etra parte en Santiago se encuentran localizadas la sayoría de las industrias que producen bienes de consume durable o que satisfacen nece sidades de tipo suntuario de los grupos de más altos ingresos.

Para no repetir los impactos de la crisis nacional ya señalados por el Ministro de Macienda el 23 de Septiembre recién pasado, los cuales administren toda su gravedad fundamentalmente en la Macro Zona Central y en particular a Santiago, mos referirembs a algunas actividades en especial y a nuevos antecedentes recopilados.

De acuerdo a una encuesta realizada por la Sociedad de Pemento Fabril, correspondiente a la segunda semana de Septiembre y comparândola con la segunda semana de Agosto, se puede semalar "que las ventas reales han en perimentado una baja promedio de aproximadamente un 61%. Dentro de ésta se puede destacar la baja sufrida por "la linea blanca" y electrónica que se ha visto afectada por una disminución de más de un 85%; en cambio el rubro alimentación, ha sufrido disminuciones en un orden inferior a un 7%".

Per otra parta las órdenes de compra compremetidas al 3 de Septiembre han sido canceladas en un 40%. Al momento de ser tomade la encuesta, el 20% de las empresas mamifestó tener en estudio programas de expansión, pero de estas el 71% canceló dichos programas para el mes de Septiembre.

Con respecto a algunas actividades específicas en el campo industrial la información entregada por CORFO es la siguiente:

La <u>industria Metalúrgica</u> representa dentro de la industria mamufacturera, alrededor del 25% de la fuerza de trabajo y está elendo especialmente afectada por la crisis de demanda que está viviendo el país, de acuerdo a los resultados obtenidos por una encuesta realizada por ASIMET.

La disminución de la producción, compra de materias primas y érdenos de fabricación por el mes de Octubre es del orden del 50% en este sector,
con todas las consecuencias que esta disminución de actividad acarrea en el financiamiento, pago de salarios y a provenderes de estas expresas. Sin embargo,
lo más delicado de la crisis en esto acotor como en otras similares se relaciona con la detención del procese de innevaciones tecnológicas, capacidad expresarial y capacitación de la mano de obra, que representan los factores más dinámicos del desarrollo industrial y may escases es muestro país. La paraliseción o pérdida de estas factores es de un gran costo para la sociedad por toda
la experiencia acusadada y el gran esfuerzo desplegado para formar un ambiente
industrial con características más modernas.

Las industrias quisicas de plástico y electrónicas que operen en la Macre Cona Central se han visto seriamente afectadas por la contracción de la demanda, los cambios en las modalidades de ventas y las dificultades de abastacimientes de las materias primas y componentes importados.

De las industrias derivadas de la madera que genera aproximadamente 100.000 ecupaciones, se han observado reducciones importantes de actividad en el rubro barracas (50%), mueblería (30%) papel amral y en general tedos aquellos rubros vinculados a la construcción y de alhajamiente del hegar.

La industria del caisado que da ocupación aproximadamente a 40.000 personas no se ha visto enfrentada a problemas serios de reducción de actividades. BATA ha experimentado solo una leve baja del orden del 6% respecto del año pasado y las fábricas que producea calcado de moda y mejor caldad han visto disminuír sus ventas en un 25%.

La <u>industria textil</u> que ocupa aproximadamente a 60.000 persomas ha tenido problemas fundamentalmente de tipo financiero por la falta de recuperación de ventas en los plasos estipulados, amulación de órdenes y restricción de créditos.

La reducción de órdemes de compra es de un 30% pero elle ha side metivado per las modalidades de paro que se están exigiendo y no per racones de demanda, lo que hace esperar una recuperación, una ves que la situación financiera pueda ser normalizada.

La <u>industria de alimentos y bebidas</u> que da ocupación a 77.500 personas no tiene actualmente problemas en las ventas ni en la producción, la situación financiera se considera bastante normal por la modalidad de ventas que se caracteriza por una rápida recuperación.

Las actividades <u>de la construcción</u> del sector privado, particularmente en las viviendas de mayor superficie de los <u>servicios personales</u> y de la <u>induscria casera</u> y <u>artesanal</u> que abastece consumos más o memos sofieticados, kan sufrido serias restricciones en la demanda cuyos efectos, ya señalados por el Ministro de Macienda se hacen sentir en forma particular en las câtulades de Santiago y Valpareiso.

REGION DEL MAILE

(Provincias de Curicó - Talca - Linares y Maule)

Esta región es eminentemente agrícola y por lo tanto no se ha visto tan afectada como las regiones más industrializadas dondo la demanda ha sufrido variaciones más bruscas.

Pedría pensarse que la incertidembre con respecto al futuro puede afectar los niveles de producción actuales, tin cubargo se observa bastante normalidad, fundadas esperanzas de tener buenas cosechas y niveles de producción por las buenas condiciones climatéricas del año 1970.

No cabe duda que las actividades de inversión del sector privado al igual que en la mayoría del país se encuentran paralizadas, lo que impide un aumente normal de la capacidas productiva.

En lo que <u>asricultura</u> se refiere las siembras de primavera se realizan normalmente en tedos los cultivos e incluso se observan algunos ammentos como trigo.

El Banco del Estado y CORFO no han recibido ninguna solicitud de créditos para galpones, maquinarias y etras inversiones, las solicitudes presentadas con enterioridad a las elecciones presidenciales han sido retiradas.

En lo que se refiere a colocaciones bancarias las restricciones ses tan severas como en el resto del país, pero ya se han presentado cases en que el Banco del Estado no puede atender las líneas de crédito según Presupuesto de Caja como la Comperativa Agrícola y Lechera de Linares (COALI).

La reciente operación de CONTO para colocar bonos regionales

que ayudaren a financiar la Planta Celulosa de Constitución se encuentra totalmente paralizada.

Por otra parte no existe ninguna solicitud de crédito para forestación en esta región por el temor a que las plantaciones sean en el futuro exprepiables.

RINGON DEEL BIO - RICO

(Provincias de Ruble, Arauco, Concepción, Bio-Bio y Malleco)

La actividad industrial de la región del bio-Bio que se caracteriza por la elaboración de productes básicos como el acero y ans derivados, no presenta problemas en la actualidad, ya que está compliende los pedides hechos con anterioridad de la industria de la construcción y de las industrias que producen bienes intermedios o finales de capital y consumo durable.

En todo caso los problemas se presentarán en un par de meses más ya que han side cancelados hasta el nomasto el 30% de los pedidos que tenda CAP antes del 4 de Septiembre y existen serios problemas de recuparación de ventas que han determinado un déficit de E° 56 millones en esta gran industria.

La industria de Cemento de Bio-Bio también ha recibido la camcelación del 30% de los podidos ya realizados.

La industria tentil Bellavista tiene serios problemas ya que sus obreros se encuentran impagos y existe el proyecto de cerrar la fábrica.

La fábrica Pisarreño ha visto cancelado sus pedidos en un 40% y Haderas Cholguín tieme intenciones de disminuír la jornada de trabajo.

También ha sido muy fuente el problema de la industria de la madera (aserraderos) que han bajade sus ventas en un 80% en el mercado naciomai. Ello se debe fundamentalmente a que sus ventas están orientadas a la industria de la construcción en Santiago. De continuar esta situación, podrían producirse despidos masivos en Arauco, Río-Bío y Concepción. En le que al <u>sector acropecuario</u> se refiere, las siembras de primavera han sido normales en Nuble, Río-Río, Malleco y Arauco, el únice efecto detectado ha sido un memor empleo de abonos.

En ganadería se han producido bruscas variaciones en los procios de feria, con tendencia a la baja. Además los precios del animal para engorda han bajado en un 70%. Este conjunto de efectos se ha morado especialmente en la ciudad de Los Angelos.

La situación agrícola en la provincia de Río-Bío se ha visto fuertemente afectada por el bocho de que reción termina la huelga de Chiprodal, complicando la situación de las lecherías y de las operativas.

REGION DE CAUTIN

El <u>sector agricola</u> propiamente tal, no ha sufrido por al momento (especialmente debido a las medalidades propias de sus labores) altoraciones de importancia.

El <u>acctor becuario</u> en casbio, si ha experimentado efectos de cierta consideración, principalmente en lo que a animales para engorda se refiere (novillos de l a 2 años), cuya demenda se ha visto notablemente disminuída, lo que ha acarreado una baja de alredetar del 30% en su precio normal.

En general las plantas lecheras (coeperativas todas) han experimentado sólo algunos efectos parciales, como una sensible baja en el precio del queso, por ejemplo. Se preveen problemas para los próximos meses, derivados fundamentalmente de la falta de interés de los agricultores (asociados) por participar de los planes de expansión de las tres plantas de la Región.

La <u>industria manufacturora</u> ha visto reducido los pedidos y ha temido problemas de liquides y falta de créditos de sus proveedores. La industria de productos alimentacios no ha temido problemas de demanda.

la industria madorers si bien es cierto ha continuado haciendo entregas de podidos anteriores al 4 de Septiembre en forma normal, a contar de esa fecha no ha recibido ninguma nueva contratación, lo que sin lugar a dudas acrecentará el problema de la ocupación de ese sector en los próximos meses.

La <u>construcción</u> por su parte también ha experimentado algumas dificultades motivadas principalmente por la falta de liquidez y por la disminución de las ventas, aspecto que ha hecho desechar por el momento, <u>toda nueva obra</u>, lo que indudablemente tendrá un efecto negativo sobre la ocupación.

De acuerdo a informaciones proporcionadas por la Dirección de Obrao Municipales de Temuco, antes del 4 de Septiembre se solicitaban y otorgaban alrededor de 6 a 7 permises diarios de construcción, después de esa fecha y hasta la actualidad, no se ha solicitado um solo permise para estos efectos.

El sector comercio ha side el que ha experimentado los mayeres problemas derivados de la contracción en la demanda, principalmente de aquellos artículos que se son de consumo habitual.

En lo que respecta a los artículos de primera necesidad, si bien es cierto no ha habido graves problemas de demanda salvo aquellos provenientes de la disminución de las compras de la "Población Flotante", so han presentado algunos problemas de oferta, principalmente derivados de la dificultad del comercio detallista para removar sus stocks de mercaderías.

Las expresas comerciales dedicadas a la venta de implementos y maquinarias agrículas, por au parte, han visto suspendidos todos los pedidos por estos artículos, incluso 40 tractores (por dar un ejemplo) que habíam sido solicitados con anterioridad, fueron anuladas sus órdenes de compra-

REDICE DE LOS LAGOS

(Provincias de Valdivia y Osorno)

INDUSTRIA:

Producción: Normal en todos los rubros.

Problemas Laborales: No existen.

Inversiones: Detenidas por el momento.

Ventas: Se han reducido en los rubros calzado, cerámica, madera y sub-productos (Microma - 50%; MASISA y Laminadora de Nadera no han recibi do pedido alguno con posterioridad al 4 de Septiembre de 1970.

Abastecimiento: Hormal pero restricciones crediticias por parte de los provecdores.

Observaciones: MASISA e Industria Leminadora de Madera S.A. (140 y 105 trebajaderes respectivamente) paralisarán el 13 de Octubre, para efectuar revisión y reparación de su maquinaria, tarea que normalmente se efectúa durante tres semanas del mes de Enero, y que este año se adelanta en virtud de la falta de pedidos.

<u>Pequeña Industria:</u> Fuente de Información: Asociación de Pequeños Industriales y Servicie de Cooperación Tácnica.

Production: Normal.

Problemas Laborales: Ninguna.

Inversiones: Normal.

Ventas y Abastecimiento: Normal a excepción de la industria metal-mecánica de Osorno, para la cual han variado las condiciones de adquisición de materia prima, a la vez que los deudores (principalismo te agricultures) no han cumplido con los compromisos pertinentes. Tal situación ha llevado a estos industriales a no cumplir con sus obligaciones cributarias.

Observaciones: El S.C.T. ne ha sufrido presión alguna por crédito de corto plazo.

SECTOR AGROPMENTO:

Siembras: Normal. (Na interferido en esta labor la acción del clima que ha atrasado los trabajos de preparación de suelos y la siembra propiamente tal).

<u>Inversiones</u>: Las inversiones que no sem insumos para producción se encuentran en compás de espera y hay fuerte tendencia a no efectuarlas, a excepción de aquellas financiadas con crédite fiscal (CONFO, Banco del Estado, etc.).

Ventes: Normal.

Abastecimiento: Ausento en la demanda de abonos y fertilizantes en Osorno.

Para Valdivia se desconoce la situación por el memento.

Ganadería: Inmediatamente después del 4 de Septiembre se observó especial interés por vender ganado, pero ante la limitada capacidad de compre (Tattersall eliminó el crédito y los vendederes exigían pago al contado) y la consecuente baja en el precio del ganado en engorda, el volumen de transaccionos se normalizó. El precio de este tipo de anizal se redujo eproximadamente en un 15%. La vaquilla y el ganado gordo mantuvieron y mantiemen su precio.

Las bajas colocaciones de animales para engerda puede prevecar problema de abastecimiento en Noviembre - Diciembre.

Problems Leberaless

NNN

- a) Despide de campesinos.
 Emia fuera de le normal.
- b) Pliego de peticiones.

Feleración Unión Compesina afiliada a Confederación "Triunto Compesino". Pliego afecta alrededor de 6.000 trabajadores.

Principal petición: Amento de salario. Solicitan 30 escudos diarios para el trabajador comán y un prometio de E° 50.- diarios para los trabajadores especializados. Primeras conversaciones se calabrarán en la segunda quincana de Octubra.

Shagraciones: Cabe destacar la micheción en la producción de raps, aunque nada tiene que ver sen el período post electoral. La superficie a scabrar con raps en 1970 en la provincia de Valdivia, constituirá un medio de la seperficie scabrada en 1966. La causa de esta fuerte baja, yace en la prevenitada reducción de anticipos por parte de COMMUNA, debide a que al precio actual del aceite en considerado por la Industria Aceitera como no rentablo. En la previncia de Commo la situación es normal.

RESERVATION DE LOS CAVALES

(Provincias de Llanquilue, Chiloé y Aysen)

En lo que se refiere a producción agrícola, particularmente de papas, avena y trigo, existe absoluta normalidad especialmente entre los pequeños agricultores de Llanquibue y Chiloé, que han aumentado sus compras de abones y semillas al Banco del Estado con respecto al año enterior.

La escasa industria existente en llanquibue está vinculada a la transformación de productos agropecuarios en alimentos y no ha sufrido alteraciones de importancia.

Los problemas graves se han presentado en Chiloé y Aysém con la actividad de los aserraderos, barracas, que han disminuído su actividad en un 90%.

REGION DE MAGALLANES

La actividad económica de Magallanes tiene fuertes variaciones estacionales en la ganadería y en la construcción por racones de clima.

Las ventas de lamas realizadas a las industrias textilas nacionales normalmente son negociadas en los meses de Octubre a Diciembre y se capcelan cen letras que embrem la totalidad del año siguiente.

La construcción en la provincia es factible en d período Septiembre a Abril, tanto de vivienda como de obras públicas en general.

La contracción de la demanda de textiles y la incertidumbre para financiar inversiones privadas que afectan a todo el país, pueden tener una fuerte repercusión en Magallanes, ya que es en estes meses y los siguientes dende se desarrolla toda la actividad de esquila, facusamiento de ganado y construcción.

En lo que se reflere a <u>manaderís</u> en este mes se podría iniciar una crisis per el no pago de letras lameras (correspondientes a compromises pendientes del año antenior), restricción de créditos por parte del Banco del Estado y complicaciones en la apertura de los mercados nacionales y extranjeros.

La producción de <u>petróleo y gas</u> es absolutamente normal, lo que determina una estabilidad en el poder de compra de las 2.000 personas que laboran en ENAP Magallanes y que cuentan con altos ingresos.

Las actividades comerciales y el abastecimiento de la población es per el momento normal, ya que per la situación geográfica de Magallanes y la disposibilidad de fletes, el comercio mantiene stocks para períodos cercamos a un trimestre. Sin embargo, pueden presentarse problemas para el futuro por las mayores exigencias de los proveedores extranjeros que abasteces a Magallanes.

La <u>Corporación de Marallanes</u> que financia gran parte de las obras públicas programadas para la provincia, tiene problemas de financiamiento del orden de 5° 35 millones que no han sido remitidos por el Ministerio de Macienda, lo que afectará a la iniciación y continuación de obras durante la temporala.

Las <u>actividades de importación</u> que en Magallanes tiemen especial importancia por las franquicias especiales y el presupuesto de divisas con que cuenta la provincia. En estas últimas semanas se ha notado una disminución en la presentación y presión por la aprobación de registros de un 80% en su minero, estando ausente prácticamente al importador y pequeño comerciante que no puede afrontar las nuevas condiciones exigidas por los proveciores extranjeros.